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НАЧАЛО
С институтом, правда, 

вышел маленький казус. 
Поступать Таня поехала в 
Орел — родители, урожен-
цы наших мест, с молодых 
лет  обосновавшиеся в 
Красноярске, решили пере-
браться на малую родину, 
поближе к родственникам. 
Да и Орловский юридиче-
ский институт считался со-
лидным учебным заведени-
ем, с высоким уровнем об-
разования и хорошей науч-
ной базой. Вот только Тать-
яна не знала, что выбран-
ный ею вуз входит в систему 
МВД и готовят здесь мили-
ционеров. О милицейской 
службе Таня вовсе не меч-
тала. Однако когда обнару-
жилось, что в Орловском 
юридическом студенты, а 
точнее, курсанты, носят 
форму, занимаются строе-
вой подготовкой и стреля-
ют из табельного оружия, 
отступать было 
поздно. А Тать-
яна и не при-
выкла отсту-
пать — подала 
документы, ус-
пешно сдала 
э к з а м е н ы  и 
поступила. 

Через пять 
лет лейтенант 
Е м е л ь я н о в а , 
о к о н ч и в ш а я 
и н с т и т у т  с 
красным дип-
ломом, пришла 
работать в За-
водской РОВД 
участковым. На 
участке, прав-
да, задержа-
лась ненадол-
го, всего на не-
с к о л ь к о  н е -
дель. Симпа-
тичного лейте-
нанта перема-
нили в РОВД 
Ж е л е з н о д о -
рожного района, предло-
жив поработать  следовате-
лем. Там Татьяна и трудится 
по сей день, то есть без ма-
лого пять лет. Сейчас она 
старший лейтенант. И стар-
ший следователь.

ДЕЛА И ЛЮДИ
Первое дело Татьяна 

помнит так, словно вела его 
только вчера. Подслед-
ственных было двое. Моло-
дых людей задержали в од-
ном из частных домов Орла: 
непрошеные гости явились 
сюда в масках, с кухонным 
ножом и вымогали у хозяи-
на деньги. В ходе следствия 
никак не удавалось устано-
вить личность одного из за-
держанных. Парень назы-
вался вымышленными име-
нами, представлялся то жи-
телем Курска, то петербурж-
цем. В конце концов опера-
тивники выяснили: молодой 
человек дезертировал из 
воинской части и подозре-
вается в совершении не-
скольких тяжких преступле-
ний. Так что завершить 
следствие по самому пер-
вому делу Татьяне не уда-
лось — им занялась воен-
ная прокуратура.

С тех пор через руки сле-
дователя Емельяновой про-
шло, пожалуй, несколько 
сотен дел. В каждой папке 
на пронумерованных, за-
полненных аккуратным по-

черком страницах — чело-
веческая трагедия, чья-то 
искалеченная  (по собст-
венной воле, по глупости 
или в силу обстоятельств) 
судьба. 

Потерпевшие, свидете-
л и ,  п о д о з р е в а е м ы е  — 
сколько их побывало в 
скромном кабинете Тать-
яны Сергеевны, она и сама 
сейчас не скажет. Из огром-
ного числа людей, с кото-
рыми ей приходилось и 
приходится общаться — до-
прашивать, записывать по-
казания, запоминаются са-
мые яркие, неординарные 
личности. Только вот неор-
динарность эта, к сожале-
нию, зачастую бывает со 
знаком минус.

Однажды Татьяне при-
шлось допрашивать граж-
данина, страдавшего серь-
езным психическим рас-
стройством. В его богатой 
биографии уже имелись су-

димость за целый ряд тяж-
ких преступлений и прину-
дительное лечение в психи-
атрической больнице, кото-
рое, как оказалось, эффек-
та не возымело. После вы-
хода из клиники гражданин 
взялся за старое, воору-
жившись травматическим 
пистолетом и бутылью с со-
ляной кислотой. Взяли его 
за разбойное нападение. 
Дело вела Емельянова.

— Знаете, на том допро-
се мне, наверное, в первый 
раз было по-настоящему 
страшно, — вспоминает 
она. — Рядом сидели опе-
ративники, и оружия у под-
следственного уже не было, 
и кислоты тоже, а страх по-
бороть все равно не могла 
— слишком уж зловещей 
личностью он казался… 

Но страх страхом, а голо-
ва у следователя всегда 
должна оставаться трезвой 
и холодной — это закон. И 
Татьяна в тот раз справи-
лась, смогла подследствен-
ного разговорить — он по-
шел на контакт.

ТАКАЯ РАБОТА
Популярные сегодня се-

риалы про женщин-следо-
вателей Татьяна Емельяно-
ва, как и следует професси-
оналу, воспринимает иро-
нично: романтика! Реаль-
ная работа следователя ку-
да как прозаичнее. Мини-

мум приключений, макси-
мум кропотливой, напря-
женной работы. 

В Железнодорожном 
РОВД, где работает стар-
ший лейтенант юстиции 
Емельянова, у каждого сле-
дователя в производстве 
находится в среднем около 
20 дел. Татьяна Сергеевна 
специализируется в основ-
ном на расследовании пре-
ступлений экономического 
характера. Мошенничество, 
присвоение, растрата, не-
законное предпринима-
тельство, преступления в 
сфере компьютерной ин-
формации — это ее «голов-
ная боль». 

Чтобы, скажем, отрабо-
тать такое преступление, 
как незаконное предприни-
мательство, следователю 
приходится внимательней-
шим образом изучить це-
лую кипу ведомственных 
нормативных документов. 
Такая вот бумажная работа 
и занимает большую часть 
времени, которого почему-
то всегда не хватает. А пото-
му рабочая суббота для 
следователя — обычное де-
ло. Как и два-три суточных 
дежурства в месяц. 

— Бывает, сутки прохо-
дят спокойно, а бывает — 

вызов за вызовом, — 
рассказывает Татья-
на Сергеевна. — И 
тогда 24 часа де-
ржишь в руках авто-
ручку и пишешь, пи-
шешь…  Какая уж тут 
романтика!

Опытные следо-
ватели знают: те, кто 
п р о д е р ж а л с я  н а 
следственной рабо-
те больше двух лет, 
будут работать и 
дальше — это их де-
ло. А вот те, кто ищет 
романтики и приклю-
чений, обычно не вы-
держивают и года. 

— Ну а вы-то как 
справляетесь? — 
спрашиваю у Тать-
яны Сергеевны. — 
Неужели никогда не 
хотелось все бро-
сить и найти работу 
поспокойнее?

— Никогда. Тяже-
ло, конечно, бывает. Но я же 
присягу принимала. Моя 
работа хоть и трудная, но 
совсем не скучная, не одно-
образная: ведь двух одина-
ковых преступлений не бы-
вает. И надо уметь расслаб-
ляться. Я вот, например, до-
ма с книжечкой люблю по-
сидеть. Правда, все равно 
детективы читаю, — смеет-
ся Емельянова, — но не все, 
только качественные. А зна-
ете, какая самая любимая 
книга? «Записки следова-
теля» Льва Шейнина. Я ког-
да в первый раз прочитала, 
подумала: столько лет на-
зад написана, а сколько в 
ней полезного можно най-
ти! А вообще лучше всего 
отдыхается в собственном 
коллективе. Мы и в театр 
вместе ходим — исключи-
тельно на комедии, и за об-
щим столом по праздникам 
собираемся.

За таким общим столом 
они обязательно соберут-
ся, чтобы отметить профес-
сиональный праздник — 45-
летие следственных орга-
нов системы МВД. И обяза-
тельно поднимут бокалы за 
женщин-следователей. И 
за старшего лейтенанта Та-
тьяну Емельянову  — умни-
цу, красавицу и настоящего 
профессионала.

Татьяна ФИЛЕВА.
Фото 

Вячеслава МИТРОХИНА.

Следствие ведёт 
профессионал
Десять лет назад красноярская школьница — 
умница и отличница Таня Емельянова — решала 
для себя, кем быть. Выбирала между 
профессиями врача и юриста. Ее «коронными» 
предметами были химия и биология. Казалось 
бы, о чем тут думать — прямая дорога в 
медицинский. А Таня подумала-подумала и 
пошла… в юридический.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Высокотехнологичный под-
ход к возделыванию сельско-
хозяйственных культур специа-
листы и механизаторы кол п-
нянской «Юности» продемон-
стрировали и на севе яровых 
зерновых. 

...По заранее подготовлен-
ному и заправленному удобре-
ниями обширному полю на 
хорошей скорости шел трактор 
«Джон Дир», сагрегатирован-
ный с  высокопроизводитель-
ной сеялкой «Амацоне Цитан». 
Ширина захвата сеялки — 
невиданная для привычных 
отечественных машин — 12 
метров, поэтому-то с довольно 
большим клином, запланиро-
ванным под сев на сегодня, 
успешно справляется один 
агрегат. Механизаторы-сеяль-
щики Алексей Титков и Нико-
лай  Гарбузов (на снимке), на 
счету которых уже 230 гекта-
ров, засеянных ячменем за 
неполных два дня, уверены, 
что и на этот массив в 500 гек-
таров у них уйдет не более 3—4 
дней. И еще один плюс — это 
высокое качество заделки 

семян, обеспечивающее опти-
мальную густоту стояния рас-
тений. Сеялка отрегулирована 
так, что на каждом гектаре 
заделывается в почву пример-
но 4,5 миллиона штук семян.

— Еще несколько лет назад, 
—  п р о д о л ж а е т  р а с с к а з 
С.Н. Устинских, — на такие 
площади, чтобы в срок отсе-
яться, нам надо было иметь не 
менее десяти зерновых сеялок 
и соответствующее количество 
тракторов. Теперь же обходим-
ся всего двумя агрегатами, а 
результаты заметно лучше и в 
урожайности сельхозкультур, и 
в себестоимости зерна. Зна-
чительно возросла и оплата 
труда механизаторов, много-
кратно улучшились и условия 
труда.

В весенние полевые работы 
включились и все остальные 
сельскохозяйственные пред-
приятия и фермерские хозяй-
ства района. Уже полностью 
подкормлены озимые хлеба, 
занимающие 24 тысячи гекта-
ров. На площади 20 тысяч гек-
таров будет проведен сев ран-
них зерновых яровых культур и 
однолетних трав. 

Глава районной админист-
рации В.А. Громов уверен, что 
в нынешних условиях для колп-
нянского АПК реален выход на 
среднюю урожайность зерно-

вых в пределах 40 центнеров с 
гектара, при этом валовой 
сбор зерна может составить 
120—130 тысяч тонн, или на 
четверть превзойти рекордный 

для района прошлогодний 
показатель. 

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Колпнянский район.

Превосходя свои рекорды

РОССИЯ 
СЕГОДНЯ

РОССИЯ ЗАЩИТИЛА 
СЕБЯ ОТ ЧУЖИХ ДЕНЕГ
Госдума в четверг приняла в тре-

тьем, окончательном чтении закон, 
защищающий экономические ин-
тересы России и ограничивающий 
доступ иностранных инвесторов к 
стратегическим отраслям, кото-
рые имеют важное значение для 
безопасности страны. 

В перечень таких отраслей попали 
42 вида деятельности: в частности, 
ядерная, производство и продажа 
оружия, рыболовство, космическая 
деятельность, геологическое изуче-
ние недр, а также некоторые теле- и 
радиовещательные компании и печат-
ные СМИ с тиражом отдельного номе-
ра не менее одного миллиона экзем-
пляров. Кроме того, важными для без-
опасности страны названы также раз-
ведка и добыча полезных ископаемых 
на участках недр федерального зна-
чения, хозяйствующий субъект поли-
графической деятельности, если он 
способен обеспечить печать не менее 
200 миллионов листов оттисков в ме-
сяц.

Согласно вновь принятому закону 
теперь, если иностранная компания 
желает приобрести более 50% акций 
предприятия, относящегося к страте-
гической отрасли, она должна обра-
титься за разрешением на сделку в 
соответствующий орган. Кроме того, 
если в капитале компании-инвестора 
есть доля иностранного государства, 
то согласовывать надо покупку более 
25% акций. На уже совершенные 
сделки закон не распространяется, но 
о владении более 5% акций стратеги-
ческой компании необходимо будет 
уведомить власти.

«СКИФ» В МГУ
Суперкомпьютер, созданный 

российскими и белорусскими уче-
ными и специалистами, вошел в 
мировую элиту.

В презентации суперкомпьютера 
«СКИФ» приняли участие председа-
тель Парламентского собрания Сою-
за Белоруссии и России, спикер Госу-
дарственной Думы РФ Борис Грызлов 
и ректор МГУ имени Ломоносова Вик-
тор Садовничий. 

По союзной программе «СКИФ» из-
готовлено более 60 суперкомпьютер-
ных установок и 16 опытных образцов. 
В минувшем году начата реализация 
второй части программы, получившей 
название «СКИФ-ГРИД». Ее результа-
том стала установка в МГУ суперком-
пьютера «СКИФ», который является 
самым мощным в СНГ. О важности 
этого события говорили в МГУ пред-
седатель Парламентского собрания 
Союза Белоруссии и России, спикер 
Государственной Думы РФ Борис 
Грызлов и ректор МГУ Виктор Садов-
ничий.

— Суперкомпьютеры семейства 
«СКИФ» по ряду показателей превос-
ходят зарубежные аналоги, в частно-
сти, это касается их технических ха-
рактеристик, а также соотношения 
производительности и стоимости су-
перкомпьютерных систем, — расска-
зал заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Юрий Дубинский. 
Создание суперкомпьютера и его 
практическое применение еще раз 
показывает, что можно сделать общи-
ми усилиями. Ученые и специалисты 
России и Беларуси продемонстриро-
вали это с блеском.

Подготовил Виктор ЧАРПО.

(Окончание. Начало на  1-й стр.).

Геолога, как и журналиста, кормят 
ноги. Правда, поклажа у «братьев 
ветра и солнца» поувесистее бу-

дет — продукты на несколько дней, 
одежда, приборы и оборудование... 
Так что полевые условия выдержит не 
всякий — только волевые и влюблён-
ные в своё дело. Одно слово — роман-
тики.

И они особенно уязвимы. А в 1990-е 
на это бродячее бородатое племя об-
рушились такие испытания, что на их 
фоне знойные степи или сибирские 
морозы выглядят неубедительно. Это 
когда наша страна завертелась в бур-
ном рыночном водовороте. Когда вдруг 
резко понадобились другие «геологи» 
— способные изыскивать денежные 
залежи. 

А настоящие... Они вместе с боль-
шинством россиян бились за кусок 
хлеба для себя и своих семей. Хвата-
лись с благодарностью за любую рабо-
ту — лишь бы хоть немного платили. И 
уже некогда привычно-рутинные гео-
логоразведочные экспедиции воспри-
нимались как несбыточные мечты... 

Много тогда было наломано дров. К 
счастью, не всё успели сломать. Да и, 
как видно, стоящие у нас на Орловщи-
не оказались геологи, 
если в поисках дела, ко-
торому они учились всю 
жизнь, без труда нахо-
дили себе достойное — 
по специальности — 
применение в Узбекис-
тане, Эквадоре, Нами-
бии — по всему свету.

А потом и та крутая 
волна, увенчанная гряз-
ной пеной, схлынула. 
Вспомнили о геологах: 
куда ж без них, если эко-
номика у нас преимуще-
ственно сырьевая.

Сегодня небольшой, 
но дружный (это, по-
верьте, не журналист-
ский штамп) коллектив 
ООО «Орёлгеология» 
под началом генераль-
ного директора Николая 
Николаевича Рябоконе-
ва вновь трудится на-
пряженно — заказов на 
геологоизыскательные 
работы хватает. Работа-
ют зубры — главный геолог Геннадий 
Викторович Ковешников, заслуженный 
геолог Олег Петрович Сапрыкин и мно-
гие другие известные в своём деле, 
прекрасные специалисты. 

А главное — время всё расставило 
по своим местам. 

— Сегодня, — говорит руководитель 
службы недропользования Орловской 
области Марианна Олеговна Алексее-
ва, — геологи — выпускники вузов — 
нарасхват. Их берут ещё «тепленьких» 
целыми партиями. 

Не секрет, что недра Орловщины 
не таят в себе ни чёрного 
(нефть), ни голубого (газ), ни 

обыкновенного золота. Но ведь что-то 
же есть и в наших подземных кладо-
вых?

То, что, отвечая на мой вопрос, на-
чинает перечислять Марианна Олегов-
на, выстраивается в такой внушитель-
ный список... Да здесь — целая рос-
сыпь полезных ископаемых!

По данным геологоразведочных ис-
следований, у нас богатейшие место-
рождения известняков и доломитов 
(карбонат кальция) —  практически во 
всех районах области. А какие запасы 
песков и глин! Причём самых разнооб-
разных, имеющих широкое примене-
ние в производстве строительных ма-
териалов. Чего стоит одна фабрика ке-
рамической плитки «Велор» — колосс 
на глиняных пластах малоархангель-
ского месторождения. Сегодня про-
дукция этой компании широко изве-
стна не только в России — велоров-

скую керамику охотно покупает изба-
лованная Европа. 

Ждут своего заинтересованного ин-
вестора месторождения чистого мела, 
а также белой глины (каолина) в 
Должанском районе. Каолин, как из-
вестно, может использоваться в каче-
стве исходного сырья для производ-
ства фарфоро-фаянсовых и электро-
технических (изоляторы, например) 
изделий. 

Скажете: подумаешь, какая-то гли-
на, известняк... Чепуха?

На подобные умозаключения Мари-
анна Олеговна реагирует просто: она 
со спокойной улыбкой поясняет, что, 
мол, да, газ и нефть, безусловно, акту-
альны, но сегодня наш известняк на 
аукционах востребован не меньше, 
чем золото.

?!!
Да-да, известняк — основное сырьё 

для производства цемента. А цемент... 
Ну, здесь много говорить не имеет 
смысла — достаточно вспомнить сло-
ва президента Владимира Путина: ес-
ли по-хорошему, то «строить нужно не 
меньше одного квадратного метра жи-
лья в год в расчёте на одного гражда-
нина». Иначе говоря, чем сильнее бу-
дет раскручиваться наш строительный 

комплекс, чем активнее будет реали-
зовываться приоритетный националь-
ный проект «Доступное и комфортное 
жильё — гражданам России» — тем вы-
ше будут подниматься в цене орлов-
ские известняки. 

И пески тоже. Представьте только, 
что может быть абсурднее и расточи-
тельнее, чем то, что происходит сего-
дня в Сочи, — столице будущих Олим-
пийских игр. Строители вплотную на-
чинают браться за возведение спор-
тивных сооружений, и оказалось, что 
элементарный песок они вынуждены 
возить к объектам... за полторы тысячи 
километров. 

— Там нужно срочно проводить раз-
ведку, — говорит Марианна Олеговна, 
— искать свои запасы песка. 

Выручайте, геологи!
Но вернёмся к нашей подземной 

кладовой. Там ещё много интересного. 
Например, запасы бурого угля в Бол-
ховском районе (глубина залегания 35 
— 40 метров, мощность пласта от 0,3 до 
3,2 метра), фосфоритов в Дмитров-
ском, Болховском и Глазуновском райо-
нах (толщина пласта до 0,4 метра, со-
держание фосфорного ангидрида до 
17%), а также торфа, наиболее крупные 
месторождения которого находятся в 
Хотынецком и Шаблыкинском районах. 

А для тех, кто всё-таки воспринима-
ет известняки, пески и глины как нечто 
легковесное, есть кое-что и потяже-
лее. Мы, конечно же, о запасах желез-
ной руды в Орловской области. Они яв-
ляются продолжением Курской маг-

нитной аномалии — оттуда тянется к 
нам «железный язык». Руда в Дмитров-
ском районе залегает на глубине 180 
— 260 метров, мощность пласта со-
ставляет от 2,5 до 19 метров, а содер-
жание железа в среднем около 58%. 
Совершенно очевидно, что месторож-
дение имеет промышленное значение, 
хотя в настоящее время не разрабаты-
вается. Пока. Как и запасы бурых же-
лезняков в Верховском районе: глуби-
на залегания от 8 до 40 метров, мощ-
ность пласта до 7 метров, содержание 
железа около 42%. 

Это стратегический резерв Орлов-
щины, её будущее. 

А ещё, утверждают геологи, наши 
недра хранят завидные запасы питье-
вой воды — крупнейшие в Централь-
ной России. Тоже стратегический за-
пас. Думали ли мы лет 10 — 15 назад, 
что будем покупать живительную влагу 
в магазинах огромными бутылями? А 
минеральная вода — например, добы-
ваемая из скважины во Мценском рай-
оне, она по своему составу ничуть не 
уступает знаменитой липецкой.

Так что за наше будущее можно быть 
спокойными. А что сегодня?

А сегодня уже подписано несколько 
крупных договоров с инвесторами, ко-

торые хотят вкладывать 
средства в проведение 
геологоразведочных ра-
бот на территории нашей 
области, развивать её 
инфраструктуру, в том 
ч и с л е  з а н и м а т ь с я 
строитель ством дорог. 

К о м п а н и я  « О р ё л -
стройтех» планирует 
строительство цемент-
ного завода в Верхов-
ском районе. Сейчас 
проводится анализ со-
става известняков. Сов-
ременный завод — это 
круглосуточное произ-
водство, не меньше ты-
сячи рабочих мест. 

Напомним также, что 
на прошлогодней ярмар-
ке инвестиций в Орле 
г у б е р н а т о р  о б л а с т и 
Е.С. Строев и руководи-
тель административного 
совета компании «Marazzi 
Group» (крупнейший ми-
ровой производитель 

строительной керамики) Филиппо Ма-
рацци  подписали соглашение о мо-
дернизации мини-фабрики по произ-
водству напольной плитки. Предпола-
гаемый объём инвестиций — 430 мил-
лионов рублей. То есть наши запасы 
тугоплавких глин позволяют значи-
тельно наращивать объемы производ-
ства конкурентоспособной, востребо-
ванной на строительном рынке про-
дукции. 

Заинтересовало инвесторов и Тол-
мачевское месторождение глины во 
Мценском районе. Здесь намечается 
строительство кирпичного завода. Ещё 
один кирпичный будет строиться и в 
Малоархангельском районе. 

Сегодня экономика региона, её 
строительный комплекс на подъ-
еме. Но чтобы не сбивалось это 

ритмичное движение вверх, уже сей-
час должны немало потрудиться и на-
ши геологи — проводить геологораз-
ведочные работы, готовить к промыш-
ленному освоению разведанные ме-
сторождения и открывать новые. От-
крывать богатые кладовые Орловщины 
для людей. 

Это похоже на чудо. Поэтому все гео-
логи, наверное,  немного волшебники. 
Как поётся в той песне: «А путь и далёк, 
и долог, и нельзя повернуть назад». 
Действительно, повернуть невозмож-
но, потому что геолог — это судьба!

Держись, геолог, крепись, геолог, — 
с праздником!

Николай СОЛОПЕНКО. 
Фото Андрея САСИНА.

ЗАВТРА — ДЕНЬ ГЕОЛОГА

Держись, геолог, крепись, геолог!

Пресс-конференция в УВД
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Взаимодействие адвокатуры, следствен-
ных подразделений УВД и следственного уп-
равления  следственного комитета при проку-
ратуре РФ по Орловской области — одна из 
основных тем состоявшейся пресс-конферен-
ции. 

Выступивший в ходе пресс-конференции 
Ю.А. Пирогов отметил, что в настоящее время 
в следственных подразделениях УВД работа-
ет триста следователей. По итогам работы в 
2007 году следственное управление заняло 

31-е место среди 88 регионов России. В про-
шлом году расследовано 1718 преступлений, 
сократилось количество нераскрытых пре-
ступлений. Ю.А. Пирогов отметил, что следо-
ватели УВД работают в тесном контакте с со-
трудниками следственного управления и ор-
ганами адвокатуры. К.Э. Левит и С.А. Мальфа-
нов рассказали о работе своих подразделе-
ний. 

В заключение пресс-конференции ее уча-
стники ответили на вопросы журналистов.

Вячеслав КОЛДОМОВ.
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